



連載第 88 回

「麦チェン」の課題(その3) —十勝発・パン屋&小麦農家の挑戦—

十勝地方は全国の小麦作付面積の4分の1を占める日本一の産地だが、生産される小麦のほとんどが首都圏などに送られて加工される。という、地産地消とは裏腹な悲しき実態がある。パン用小麦の需要が多いが、生産量はきわめて少ない。そんななか、十勝産小麦にこだわり、新しい分野に挑戦する若手経営者の取り組みが光る。麦畑から「十勝産100%」のパンを食べることまで体感できる施設をつくった帯広の老舗パン屋と、多品目栽培や小麦粉の販売、加工業者との提携を進める本別の農家を紹介しながら、「麦チェン」の課題を探った。



『麦音』には風車や水車、石臼を使って粉を挽く様子を見るコーナーもある。(写真上)。小麦の多品目栽培による収穫後、子どもたちが麦稭ロールを押す(左下・提供/前田農産食品)

「小麦」で農場から食卓までを結ぶ営みが大きな可能性を生む

「十勝産100%」を掲げた
麦畑もあるパン屋が人気

帯広市の中心部から南へ四キロほど行った稻田地区の一角に昨年春、十勝産小麦100%にこだわったパンを製造・販売する新店舗『麦音』がオープンした。ベーカリーの単独店としては日本一の敷地面積を持ち、

構内には小麦畑もある。市内の老舗パン屋(㈱満寿屋商店)が、多くの人に地産地消や食育などを提案する場として開設したものだ。

原材料の小麦粉や小豆、生イースト、卵、ビート糖などはすべて十勝産。自前の小麦畑(約550坪)からパンを食べるところまで、施設内で体感できる。ピザやパンづくりの教

室、産直の野菜市場(夏場)を開き、木質ペレットを燃料にする石窯もある。店のテーマは「地産地消」「食育」「スローライフ・エコ」の三つ。十勝の魅力を再発見できる場を創ろうと努めている。

「うちの麦畑を訪れた父親が子どもに『この麦がパンになつて食べているんだよ』と言つていました。麦畑があることで、自然と食育ができる

います。ここには毎日、五百人から二千人ほどが訪れ、観光バスや他地区ナンバーの車も立ち寄る。お客様からは、『飲食もできる』店内でパンづくりの様子が見られる」と好評なんですよ」と、社長の杉山雅則さん(1976年、帯広市生まれ)が説明する。

製造・販売されるパンは百種類近い。「主食に近い食べものは手頃な値段で」と企業努力を続け、どのパン

目標は3年後の全面転換 全国に先駆け「麦チェン」

にも値頃感がある。オープンから間もなく一年、「十勝の『麦チェン』」の拠点として定着してきた。

目標は3年後の全面転換 全国に先駆け「麦チェン」

一九五〇年に創業した満寿屋商店は、帯広市民にとってなじみの店だといふ。「ますやのパン」として多くの人に愛されてきた。

「麦チェン」の取り組みは八七年、道産小麦「ハルユタカ」100%のパンの販売を始めたころにさかのぼる。杉山社長の父親・健治さん(故人)が全国に先駆け、地元農家や江別製粉などと提携しながら、「ハルユタカ」のかつた杉山さんは、工学系の大学に進んだ。やがてパン屋の道を志すようになり、卒業後はアメリカに渡り専門学校やベーカリーで修業を積んで帰国。製粉会社の営業職や八百屋勤務をへて、〇三年に家業に就く。

帰郷したころ、道産小麦の使用率は一割程度にとどまっていた。それを高めようと知恵を絞った。「ちょうど(パン用に向く)秋まき小麦の『ギタノカオリ』が普及し始めた

目標を達成したいですね」と、杉山さんは新品種の登場に期待を寄せ、十勝の小麦農家との提携

昨年オープンした『麦音』の敷地面積は8,000m²。建物のそばに麦畑をつくり、訪れた人たちが触れることができる。市民以外にも来店客が多く、帯広の人気スポットになっている



自社のベーカリー六店舗で使う小麦粉の70%が道産(うち60%は十勝産)に切り替わった。「十勝産100%」は「麦音」だけ。全体の三割程度は外国産小麦を使っている。これを十勝産・道産小麦へ全面転換することが当面の目標という。

パンに向く小麦が地元で安定生産されることが転換への決め手になるが、朗報もある。中力系の小麦粉とブレンドすることで優れた製パン特性を發揮する、北海道初の超強力系秋まき小麦「ゆめちから」が昨年、道の優良品種に認定されたからだ。焼き上がったパンは弾力が強く、モチモチした食感が特徴という。

「ゆめちから」は(パンや中華麺、生パスタなど)どの業界から見ても有力な品種。これが普及していくと、「十勝産100%」が実現できるんじゃないかな。三年後くらいをメドに



